

des paroles que vous avez ouïes : « Tout autant de dévotions à
 « la Mère de Dieu , que vous trouverez en ce livre , sont autant
 « de clefs du ciel , qui vous ouvriront le paradis tout entier ,
 « pourvu que vous les pratiquiez ; » et c'est pourquoi il dit ,
 dans la conclusion : « Qu'il est content , si on en pratique une
 « seule. »

« Apprenez-m'en donc quelqu'une des plus faciles , mon
 père. — Elles le sont toutes , répondit-il ; par exemple , « saluer
 « la sainte Vierge au rencontre de ses images , dire le petit cha-
 « pelet des dix plaisirs de la Vierge ; prononcer souvent le nom
 « de Marie ; donner commission aux anges de lui faire la révé-
 « rence de notre part ; souhaiter de lui bâtir plus d'églises que
 « n'ont fait tous les monarques ensemble ; lui donner tous les
 « matins le bon jour , et , sur le tard , le bon soir ; dire tous
 « les jours *l'Ave, Maria* en l'honneur du cœur de Marie. » Et il
 dit que cette dévotion-là assure de plus d'obtenir le cœur de la
 Vierge. — Mais , mon père , lui dis-je , c'est pourvu qu'on lui
 donne aussi le sien. — Cela n'est pas nécessaire , dit-il , quand
 on est trop attaché au monde ; écoutez-le : « Cœur pour cœur ,
 « ce serait bien ce qu'il faut , mais le vôtre est un peu trop
 « attaché , et tient un peu trop aux créatures. Ce qui fait que
 « je n'ose vous inviter à offrir aujourd'hui ce petit esclave que
 « vous appelez votre cœur. » Et ainsi il se contente de *l'Ave, Maria*
 qu'il avait demandé. Ce sont les dévotions des pages 33,
 59, 145, 156, 172, 258 et 420 de la première édition. — Cela
 est tout-à-fait commode , lui dis-je , et je vois qu'il n'y aura per-
 sonne de damné , après cela.

« Hélas ! dit le père , je vois bien que vous ne savez pas jus-
 qu'ou va la dureté de cœur de certaines gens. Il y en a qui ne
 s'attacheraient jamais à dire tous les jours ces deux paroles : *bon*
jour, bon soir ; parce que cela ne peut se faire sans quelque ap-
 plication de mémoire. Et ainsi il a fallu que le P. Barry leur ait
 fourni des pratiques encore plus faciles , comme « d'avoir jour
 « et nuit un chapelet au bras en forme de bracelet , ou de por-
 « ter sur soi un rosaire ou bien une image de la Vierge. » Ce
 sont là les dévotions des pages 14, 326 et 447. « Et puis dites que
 « je ne vous fournis pas de dévotions faciles pour acquérir les